



# EL PUEBLO

San Sebastian  
Sábado 30 de Julio de 1932.

Año XXX. - Núm. 9.991.

Administradores responsables de la publicación:  
PUBLICITAS S. A., San Marcial, 17, SAN SEBASTIAN.  
CASA CENTRAL EN BARCELONA: Pizsa Catalina, 9

DIARIO INDEPENDIENTE

Para toda clase de publicaciones dirigidas a:  
PUBLICITAS S. A., San Marcial, 17, SAN SEBASTIAN.  
Secundarias en las plazas más importantes de España.

Fundador: Rafael Picavea,

### CONSEJO DE MINISTROS

## El aumento del 3 por 100 en las tarifas ferroviarias

Comenzará a regir el 15 de Agosto para los viajeros y mercancías. Se proroga en varios días el plazo para las operaciones de la rectificación del Censo. La fundación docente Conde de Cartagena. Las relaciones comerciales con Francia

Madrid, 29 (12 n.).

Los ministros celebraron hoy Consejo, sin que a la entrada ni a la salida, hicieran manifestación alguna.

Duró la reunión desde las once y media hasta las tres menos cuarto de la tarde.

#### NOTA OFICIAL

He aquí la referencia oficial del Consejo: Presidencia. - Decreto ampliando el plazo para la rectificación del censo electoral.

Guerra. - Varios expedientes de material. Agricultura. - Por acuerdo del Consejo se ha designado la designación de varios Ingenieros Agrónomos para examinar y tasar los daños que los últimos temporales han causado en la provincia de Zaragoza.

El ministro ha dado cuenta de la situación actual de las relaciones comerciales con Francia con motivo de la aplicación de los contingentes de Instrucción Pública. - Proyecto de decreto dando facilidades para el arrendo de los edificios destinados a Institutos de Agrupación de personas.

- Dictando normas para nombramientos por concurso y por un año de profesores para los Institutos que se crean.

- El ministro leyó otro proyecto de decreto dando facilidades a la fundación docente Conde de Cartagena, para cumplir sus fines, sin perjuicio de la misión constructiva del patrimonio del finado.

Obras Públicas. - Expediente de ensanche y adorno de la carretera del Hipódromo a Chamartín de la Rosa (Madrid).

Idem para el suministro de obras de defensa contra las avenidas del río Oria en Tolosa (Guipúzcoa).

Idem de abastecimiento de aguas de Cambajo (Sevilla).

Idem de abastecimiento de aguas de Monzón (Huesca).

- Decreto estableciendo a partir del 15 de agosto y con efectos a la antelación acordada por las Cortes la tasa del 3 por ciento sobre las tarifas ferroviarias de viajeros y mercancías con destino a suplementar los haberes de los señores ferroviarios.

Idem invitando a las Corporaciones públicas y demás entidades interesadas en el mantenimiento del servicio con las ferrocarriles acondicionándose por las Compañías explotadoras a contribuir al déficit que origina su explotación y que a su vez viene sufriendo de modo exclusivo el Estado.

Gobernación. - Decreto haciendo extensivo al Ayuntamiento de Alicante cuantos beneficios y exenciones se disponen para el de Madrid en materia de la República de 30 de octubre de 1931.

#### NOTA OFICIAL

## No se permitirán colgaduras en los balcones el día 31

El gobernador civil pasó el día en unión de sus colegas los gobernadores de Vizcaya, Alava y Navarra.

Al recibir a los periodistas, dijo el señor Varela que había visto en algunos periódicos de término de la festividad para que el día 31, con motivo de la festividad de San Ignacio, pudiesen colgaduras en los balcones. Como esto no se ha hecho nunca, y como, por otra parte, -añadió-, tengo muchos sucesos para suponer que no se trata de otra cosa que llevar a efecto una manifestación política contraria al régimen, he dispuesto que queda prohibido terminantemente poner colgaduras en ninguna clase dicho, pues de lo contrario impondría duras sanciones.

-Aunque marchó a Madrid el alcalde, señor Basquin, para asistir a la reunión que ha de celebrar el Banco de Crédito Local.

-Han comenzado a recibirse en el Ayuntamiento algunos donativos en dinero y objetos con destino a la tómbola benéfica que organiza el Casino de la Playa para esta noche. El Banco Guipuzcoano ha remitido 100 pesetas; la Caja de Ahorros Municipal, otras 100; el Consulado de Francia, 25; y la duquesa de Monteleón, un abanico artístico.

-El señor Castro dejó la mañana a desahogar con los señores de Nájera, pues se despuso ayer el día todos los asuntos, para que esta mañana en las sesiones que cada 15 días celebra la Gestora.

El presidente envió ayer al ministro de Obras Públicas el telegrama de agradecimiento acordado en la reunión de ayer, por la cantidad de 2.569.000 pesetas concedidas para el puerto de Pasajes.

Una Comisión de la Asociación Patronal del Puerto de Pasajes visitó ayer al señor Castro para agradecer los trabajos realizados cerca del Gobierno, que dieron por resultado la concesión de la cantidad antes indicada.

## Resultados de la Copa Davis

París.-En el velódromo Rolland Garros se verificó el partido de tenis entre Borotra y Vings para disputar la Copa Davis.

Venció Borotra por 6-4, 6-2, 5-6 y 6-4.

## MONTEIGUENDO

Gran festival, con regalos, a cargo de la prestigiosa orquesta Barrera. A las ocho y a las diez, sesiones de cine. Parque de atracciones. Restaurant.

Comenzará dicha fiesta a las diez de la noche, y en el curso de la misma habrá números de variedades y actuarán sin descanso la Banda Municipal y las dos orquestas «Los Barrios» y «Jazz Melody» además de los diversos altavoces colocados en profeso en los distintos salones y terrazas, en los cuales, en dicha noche, tendrán cabida miles de personas de todas las clases sociales, que han de disfrutar un agradable espectáculo de confraternidad en una obra de caridad tan meritoria.

## LA DESVERGUENZA EN LA PLAYA

La Asociación católica de padres de familia ha dirigido a sus afiliados una circular sobre el escándalo que suponen ciertas licencias de la playa. La circular es bien tajante en su intención, y sobre el asunto hemos de ocuparnos otro día con datos y consideraciones que suponemos acoirazados al Ayuntamiento de la playa con que ya citamos.

La Asociación católica de padres de familia protesta de la desaparición de ciertos desverguenzados, así como de la incompreensión de quienes los excusan o deslucen y aplauden y de la actitud tácita y aprobatoria de los llamados a corregir tales desverguenzados.

Sin perjuicio de pedir a las autoridades hagan desaparecer semejantes exhibiciones de sijo tan público y de uso y utilidad de todos. Es ciudadano de la Asociación católica de padres de familia señala a sus asociados el deber de retirar a sus hijos de la playa mientras no se modifique en ella las condiciones generales de moralidad o no se estipulen una adecuada e ignominiosa.

Antaunismo, en principio, la protesta y recordando a la Asociación católica de padres de familia, jamás hemos suscribido gacetillas descompensadas, pero nunca dejaremos sin protesta nuestra indignación ante la mayor impudicia que nos ha motivado, van honrando ya a la inmoralidad sistemática. Es hora de no confundir la histeria por la desvergüenza y de hacer de nuestra playa el ejemplo dignificado que tiene su máxima expresión y su mayor impudicia en este inverecundo tejadizo que está siendo ya demasiado popular.

Pero esto no es más que una de tantas muestras de la crisis que aqueja a la ciudad, y de sus distintos aspectos. Porque también habremos de hablar del escándalo sistemático que centenario de gacetillas dan cada día en el paseo de la Concha, frente a los principales hoteles.

### TAL COMO VIENE

## “Unas cifras que emocionan”, y una actitud que se tergiversa

DICE EL SEÑOR SUÑO

«San Sebastian 29 de Julio de 1932.  
Sr. Director del DI. PUEBLO YASCO  
Presente.

Muy señor mío y distinguido amigo: La propuesta del señor provincial señor Torres en la sesión celebrada ayer por la Diputación de Guipúzcoa en el voto de gracias a la Liga Guipuzcoana de Productores por las gestiones realizadas en pro de la subvención al puerto de Pasajes motivada en un artículo publicado en la revista de la Liga, me impone esta rectificación.

No tiene como fines estatutarios a la Liga el eleccionar votos de gracias; ni por la hostilidad del señor Torres a socorrido en esta ocasión, hubiera molestado a usted con la presente.

Pero en modo alguno puedo pasar en silencio el reproche que el artículo a que se refiere el señor Torres hace una censura al señor Prieto, un ataque duro e injustificado que yo, el autor del artículo, ni pude concebir ni permitirse contra un hombre que hace muchos años fué el único que me hizo justicia en momento decisivo para mi vida y a cuyo proceder correspondiendo con verdadera devoción en todas las ocasiones que se me presentaban.

Lea el señor Torres con más detenimiento «unas cifras que emocionan»; recuerde cómo se había resuelto la postura de costa Guipuzcoana de Productores por la imposibilidad absoluta de aprobarla; recuerde, pero no el infatigable y afortunado, no en esta ocasión diputado a Cortes señor De Francisco, de los trabajos y andanzas que ha costado lograr se reconociera a Pasajes la categoría que le corresponde; y el después de todo ello insistiendo en el mismo asunto Guipuzcoana de Productores del voto de gracias por su proceder en esta ocasión, por lo menos no continuará sosteniendo que «unas cifras que emocionan» sea ataque duro e injustificado al señor Prieto y censura tan inoportuna y violenta que haya puesto en peligro la subvención de 2.569.000 pesetas acordada en la consiguiente sesión de Pasajes y que hará del Puerto de Pasajes lo que se propone la Liga y su actual presidente don José de Orzáiz, cuyos destinos de año 1924 vienen preocupados sin descanso del importante servicio marítimo de Guipúzcoa.

Muchas gracias, señor Director y mande a su amigo, amigo y a s.

Gregorio G. de SUÑO.

### CONFERENCIA INTERESANTISIMA

## Inigo de Loyola por el Padre Laburu

El domingo, a las once del mediodía, subió el insigne Padre Laburu a la tribuna que ha preparado la Asociación Católica de Padres de Familia en el frontón Uramas.

El tema es interesantísimo: «La psicología del cardenal Inigo de Loyola». Ha despertado enorme curiosidad como verá el Padre Laburu la figura relevante de Inigo de Loyola, y, precisamente en lo que tiene de más vasto, en sus carácter.

Dionisiarios y forajidos buscan el medio de esconder al celebrado orador, pero logran la seriedad ha de someter los aplausos de los más entusiastas. Los puercos se abrieron a las once en punto; y sabemos que la organización será tan cuidadosa como lo fué en las anteriores, de éxito sea pasado, pronto.

### EN LAS CORTES

## El Estatuto y la ley de Reclutamiento y Ascensos

Por votación son rechazadas enmiendas de Sbert y Campalans. Este llama a los reformistas «grullas tristes»; pero Pitaluga no se resigna al calificativo, y se declara guila alegre. Asegura que el reformismo ha contribuido mucho al advenimiento de la República; y hay protestas

La sesión de la tarde

Madrid, 29 (12 n.).

#### EL PROYECTO SOBRE RECLUTA DE LA OFICIALIDAD

A las cuatro comenzó la sesión bajo la presidencia del señor Besteiro. Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Quedan aprobados varios dictámenes, uno autorizando al ministro de Marina la construcción de dos submarinos.

Otro del ministro de la Guerra sobre pasa a la situación de reserva.

Continúa el debate sobre el proyecto de ley de recluta y ascensos de la oficialidad del Ejército.

El señor Jauros consume un turno en contestando el proyecto, en líneas generales, está bien orientado; pero la Sanidad continúa siendo la beneficiaria del Ejército. No se han tenido en cuenta para nada las lecciones de la gran guerra, la Sanidad debía ser reforzada con mayor urgencia.

A continuación habló el señor Fanjul, al que rogó el presidente que fuese breve, porque sólo le quedaban 25 minutos.

El señor Fanjul prometió inventir menos tiempo; pero cuando transcurrió el señalado, le rogaba aún mucho por decir y pidió que se le reservara la palabra para el día siguiente.

Dice que los señores que en la reforma, no son un criterio científico, sino de hombre civil que se acomoda a los proyectos que se le presentan.

No está conforme que la defensa nacional esté sometida al pragmatismo político. Está conforme con que el Ejército no debe ser un órgano de conservación; pero debe tenerse en cuenta que al cambiar el nuevo proyecto, se ha debido tener en cuenta que el Ejército tiene sus aspiraciones morales y materiales, que no se cierran una vez más.

Se suspende el debate sobre este proyecto.

#### EL DEBATE SOBRE EL ESTATUTO

El presidente da cuenta de una enmienda del señor Sbert al artículo sobre la enmienda, continuando el debate sobre el Estatuto. Queda rechazado.

También se rechaza otro del señor García Gallego.

Campalans presenta otra enmienda en la que pide que los señores de cultura se presenten por los organismos de la Generalidad, bajo la inspección del ministro de Instrucción Pública.

Se mantendrán las escuelas de castellano para los que desean recibir sus enseñanzas en este idioma. Las escuelas de Ingenieros, Arquitectos y la Universidad serán bilingües.

La Universidad saltará su organización autonómica. Los títulos generales serán concedidos por el Estado.

El señor Campalans defendió su enmienda, insistiendo diciendo que el problema catalán no ha sido comprendido. No pueden convenirse muchos de los señores que no pueden ser resueltos. Pide a la Gestora que mueva la Comisión de gravedad al ver cómo se resoltan las aspiraciones de Cataluña.

Los ministros de Estado y Gobernación leen varios proyectos de ley.

Entre el señor De los Ríos.

El señor San Andrés, por la Comisión, rechaza la enmienda de Campalans.

Terror, por los radicales, también expresa el voto en contra de la enmienda de Campalans.

Pitaluga pide la palabra para contestar a unas alegaciones que hizo el señor Campalans a los reformistas, a los que llamó «grullas tristes». Dice hoy, algunos días que, respecto al voto de gracias, él no está conforme con la actitud de su jefe. Ha estado a que sean grullas tristes, no se resigna a tal calificativo. Por su parte pasa porque se le llame grulla, pero alegre.

Lo que desde luego hay que reconocer es que el reformismo prestó un excelente servicio al advenimiento de la República. (Después de un momento se levanta a votar con los catalanes, sino con la Comisión).

Campalans rectifica; y puesta a votación su enmienda, es rechazada por 124 votos contra 34.

Se rechaza otra proposición de Fanjul, por 92 votos contra 12.

Balbonín presenta otra para que los señores de cultura gozen de la misma protección por parte del Estado que por la Generalidad.

La proposición es rechazada por 64 votos contra 16.

En votación ordinaria se aprueba otra proposición del señor Algora.

El señor Bello anuncia que la Comisión ha estudiado la ley de recluta y ascensos de la oficialidad de la Armada, que se incluirá dentro del día de Ensenada.

Se da cuenta de que ha sido presentada una proposición incidental sobre los rabassaires; y se levanta la sesión a las nueve menos cuarto.

En la sesión de la noche continuará la reforma agraria y la interposición sobre los barcos de la Tramadermódica.

Por ahora tendrá que continuar el régimen de las sesiones nocturnas.

#### UN DIÁLOGO ENTRE LOS SEÑORES ARASA Y ROYO VILLANOVA

El presidente del Consejo y el señor Royo Villanova se encontraron en los pasillos del Congreso y entablaron un diálogo.

-Cuándo nos dan las vacaciones prefirió el señor Royo.

-Eso depende de usted, contestó el señor Arasa. Me extraña que sea usted precisamente el que haga la pregunta.

-Yo me intereso, no por mí, sino por ustedes y por el presidente de la Cámara. Yo estoy descansando en San Rafael; y no tengo más trabajo que el de venir a presentar significados.

Lesegó el señor Royo Villanova, recordando las antiguas polémicas del Ateneo, que habré que volver a ellas.

Se mostró muy optimista respecto a su situación política, asegurando que en las próximas elecciones gana sea ministerial.

#### El pleito de los «rabassaires»

#### EL CONFLICTO DE LOS RABASSAIRES

Se han reunido en el Congreso los diputados de la Esquerda, para tratar del conflicto de los rabassaires.

El señor Campalans dijo que han tenido mucha paciencia; pero ahora, ante los ataques de él mismo, no se digna pensar por su actitud, hac comentado con inclinas de violencia.

El señor Arasa dijo que sólo están dispuestos a concebir un plazo breve.

En el caso de no resolver la cuestión, la mayoría presentará una proposición incidental en las Cortes.

UNA REUNION PARA TRATAR DE LA CUESTION DE LOS RABASSAIRES

El tema más discutido en el Congreso, por la tarde, fué el conflicto creado por la actitud en que se han deposedo los rabassaires.

Los diputados de la Esquerda estuvieron reunidos durante cinco horas, con los ministros de Agricultura y Hacienda.

Estos, al salir, no contaban con su contabilidad, por lo que se agroraron a hacer manifestaciones.

Se limitaron a decir que no habían tomado acuerdos.

Hay se celebrará una nueva reunión en el Ritz, para seguir tratando de la cuestión.

Las impresiones no son optimistas.

#### EL PUERTO DE PASAJES

## Una visita al señor Castro

El presidente de la Comisión Gestora de Guipúzcoa, don Luis Castro Gasa, recibió ayer en su despacho oficial, a la una de la tarde, la visita del Comité de Corporaciones especialmente constituido para el fomento de las obras del puerto de Pasajes y formado por los presidentes de la Asociación Patronal, Cámara Oficial de Comercio y Navegación, Cámara Oficial de Industria, Asociación de Constructores de Barcos, Liga Guipuzcoana de Productores, Colegio Oficial de Arquitectos y Economistas de Adunas, Junta de Obreros, Federación de Sociedades Obreras de Pasajes, Agrupación de Obreros Vascos de Pasajes, Sindicato de Almacencistas e Importadores de Carbón de Guipúzcoa, Cámara Oficial Minera y otras entidades.

Durante el transcurso de la visita, el señor Castro expresó el sincero agradecimiento de las fuerzas mercantiles, industriales y nauticas de la provincia por el abnegado esfuerzo y la brillante labor personal que el presidente de la Comisión Gestora ha venido desarrollando, día tras día, a la cabeza de dicho Comité, hasta lograr la aprobación oficial de la concesión de 2.569.000 pesetas hecha por el ministro de Obras Públicas a favor del puerto de Pasajes.

El señor Castro agradeció muy vivamente el cordial homenaje y proyectó seguir intensamente y con todo su fervor de guipuzcoano entusiasta para lograr que las obras del puerto de Pasajes tengan en plazo breve a convertirse en realidad tangible.

Las entidades mencionadas, así como la Federación Mercantil de Guipúzcoa y otras Corporaciones representativas del trabajo y de la producción, cursaron ayer efusivos telegramas al ministro de Obras Públicas, dando las gracias por la asignación concedida al puerto de Pasajes. También dieron telegramas de agradecimiento al Comité y de aplauso al diputado a Cortes señor De Francisco, por su activa y abnegada intervención en las gestiones.

## Los viajes de la antigua familia real de España

Fontainebleau.-El rey rey de España, acompañado por el duque de Miranda, ha salido de Fontainebleau para hacer un viaje por Checoslovaquia, donde visitará a la princesa Matilida.

En el momento en que don Alfonso abandona Fontainebleau, su esposa Beatrix, la duquesa de Venecia, el príncipe de Asturias se encuentra actualmente en Lausana, con su salud muy mejorada, hasta el punto de caminar sin ayuda de bastones. Sus ex infantas Beatriz y Cristina permanecen en Italia, a donde marcharon para visitar al duque de Aosta.

Para corsets y fajas a medida  
Leggini, I. BERLINA. Teléfono 1-23-64.